
Навстречу юбилею

  

17 июля исполнится 55 лет с момента открытия в Воткинске  филиала ИжГТУ имени
М.Т.Калашникова. Вспомним, как это было…

  Студенческие семидесятые...
      

В эпоху Советского Союза все население нашей страны во главе с Коммунистической
партией было объединено общей идеей построения «светлого будущего» - коммунизма -
общественного строя, в котором реализуется мечта о справедливом обществе на основе
равенства людей и общей собственности. Коммунистическая идеология получила
название «марксизм-ленинизм», по именам авторов.

  

Дети еще в садике узнавали, что «дедушка Ленин – самый лучший дедушка на свете», а
дети постарше твердо верили, что «мы живем в самой лучшей стране». Идеологические
рамки, в которых воспитывались советские граждане, выполняли роль своеобразного
нравственного ограничителя. Выпадение из общепринятых норм  поведения члена
коллектива влекло за собой общественное порицание, обсуждение в партийных и
профсоюзных  организациях. И это приносило свои плоды: человек человеку был «друг,
товарищ и брат», дети свободно гуляли на улице, во дворах познавая азбуку жизни. В
государственные праздники все люди дружно шли на демонстрацию, пели песни под
гармонь, а после демонстрации в каждом доме накрывались праздничные столы.

          

  
      

Брошенный партией и правительством клич ехать в тайгу, в степь на комсомольские
стройки, и буквально с нуля возводить новые заводы, города, Байкало-Амурскую
магистраль, поднимать целину в Казахстане – подхватывался миллионами
энтузиастов-добровольцев. Общество тех лет, движимое единой идеологией, было
более цельным, спаянным, в нем доминировали патриотизм, взаимовыручка и так
восхищавшие всех приезжающих в нашу страну добродушие и гостеприимство.
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Наиболее активная часть молодежи старше 14 лет объединялась в комсомольскую
организацию, вступая в ряды ВЛКСМ (Всесоюзного Ленинского Коммунистического
Союза Молодежи). В комсомоле утверждались жизненные взгляды молодежи,
формировались деловые качества, приобретался первый опыт  общественной и
организаторской работы.

  

Комсомольская организация  Воткинского филиала ИМИ была создана в 1968 году.
Первым секретарем комсомольской организации стал Сергей Шарапов, студент 1
курса. К концу 1969 года количество  комсомольцев выросло до  140 человек,
организацию возглавил 
Александр Фомин
.

          

  
      

С 1970 года основной формой работы комсомольской организации под руководством
преподавателей секции ОМЛ (основ марксизма-ленинизма) становится Ленинский зачёт.
Содержание зачета вытекало из ленинских указаний о работе союзов молодежи
учиться коммунизму, связывая каждый шаг своего учения, воспитания и образования с
практическим участием в жизни, труде и коммунистическом строительстве. Всесоюзный
Ленинский зачет имел следующие организационные этапы: разработка и утверждение
личных комсомольских планов; создание необходимых условий и контроль за
выполнением принятых обязательств; подготовка и проведение
общественно-политической аттестации комсомольцев. Содержание личного
комплексного плана включало: изучение произведений Владимира Ильича Ленина,
документов партии и правительства, комсомола; работу по повышению качества знаний;
участие в общественно-политической работе, выполнение общественных поручений;
включение в общественно полезный, производительный труд; нравственное
самовоспитание; повышение культурного уровня; участие в научно-техническом
творчестве; совершенствование физической подготовки; участие в
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военно-патриотической работе.

        

    
      

Для проведения Ленинского зачета в филиале, под председательством заведующей
секцией основ марксизма-ленинизма, старшего преподавателя Ареиды Дмитриевны
Григорьевой , была
создана аттестационная комиссия в составе: директора филиала 
Валентина Николаевича Репко
, преподавателей: 
Галины Ивановны Самойловой
, 
Салимы Исмагуловны Мацак
, 
Льва Николаевича Смирнова
, 
Раисы Федоровны Разумниковой
и студентов: 
Александра Фомина
и 
Владимира Порсева
. В 1970 году из 140 комсомольцев  6 человек не были аттестованы из-за плохой
успеваемости, пассивности и аморального поведения.   Через месяц для
неаттестованных следовала переаттестация, за аморальное поведение студентов
отчисляли (в этом конкретном случае два студента подрались в парке на танцплощадке).

        

    
    

За столом преподаватель Вячеслав Дмитриевич Разживин, студент Александр Логинов  читает доклад.

    
      

Комсомольская организация филиала неоднократно выходила победителем в
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соревновании комсомольских организаций среди учебных заведений города и получала
переходящее Красное Знамя ГК ВЛКСМ, а в честь 50-летия Комсомола Удмуртии в 1971
году получила Памятное Знамя на вечное хранение.

  

В филиале была создана школа Молодого лектора, первыми активными лекторами стали
студенты: Владимир Порсев, Владимир Ломаев, Татьяна Фролова, Борис Якимович,

Георгий Тимофеев
, 
Татьяна Боброва
, 
Наталья Крючкова
, 
Валера (В.) Ильин
, 
Наталья Пупышева
, 
Александр Ширяев
. Члены лекторской группы выступали с научно-просветительскими докладами в группах,
на научных конференциях Воткинского филиала ИМИ и Ижевского механического
института, Городского комитета ВЛКСМ, принимали участие в  агитпоходах в колхозы
Воткинского и Шарканского районов. Темы докладов были в том числе следующие:
«Национально-освободительное движение на современном этапе», «В.И.Ленин -
организатор и руководитель вооружённого восстания», «Религия и женщина», «Религия
– враг науки и прогресса - опора международной реакции».

  

Для студентов дневного отделения еженедельно по четвергам проводились
политинформации, на которых рассказывались новости нашей страны и зарубежных
стран. В каждой группе были выделены ответственные политинформаторы в количестве
30 человек, преподаватель секции ОМЛ Раиса Федоровна Разумникова проводила с
ними обучающие семинары.

  

В 1975-1976 учебном году был завершен переход на новый план обучения по
общественным дисциплинам (дневное отделение). С этого года и до 1990 года
включительно студенты перед защитой дипломного проекта сдавали государственный
экзамен по ОНК (Основам научного коммунизма) – так по научному назывался
марксизм-ленинизм.
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          Вспоминает Георгий Серапионович Загуляев, выпускник 1973 года по специальности«Технология машиностроения, металлорежущие станки и инструмент», в годыстуденчества был секретарем комсомольской организации филиала и командиромстуденческого строительного отряда: «Мы пришли в институт в 1968-м. В первый же год поставили задачу – сделать своюстуденческую жизнь максимально активной и  полезной, чтобы запомнить ее навсегда.Мы прекрасно понимали, что никто, кроме нас, этим заниматься не будет.  Посколькутрадиций еще не было, стали создавать их сами. Начали с организации в 1969 годустуденческого строительного отряда (ССО). Создали необходимое общественное мнение,затем провели агитацию. Желающих поработать летом оказалось даже больше, чемтребовалось. В стройотряды брали далеко не всех. Главными критериями отбора были нетолько желание студента, но и хорошая успеваемость, предсказуемость и адекватностьчеловека. В течение двух месяцев мы должны были жить бок-о-бок, поэтому случайныелюди там не задерживались.        

          Командиром отряда избрали меня, комиссаром – Владимира Порсева. Название отрядудали «Гренада».  Была в те времена очень популярной песня на стихи Михаила Светлова«Гренада» о молодых патриотах нашей страны. Где бы мы ни работали, всегдаустраивали перед местными жителями небольшие прощальные концерты, и песней«Гренада», ставшей нашим гимном, всегда открывали концертные программы. Опытработы в стройотряде сильно повлиял на формирование меня как личности.          

        Наш строительный отряд вскоре стал известен всей Удмуртии. Мы принимали участие встроительстве зерносклада и нефтебазы в колхозе «Мир» Мало-Пургинского района Удмуртской АССР,  кирпичного завода в городе Воткинске и пионерского лагеря«Юность». Заливали бетоном взлетно-посадочную полосу, строили здание Ижевскогоаэропорта, оставив на одной из его стен на память наш традиционный  своеобразныйзнак качества… Но стройка была лишь одним из направлений студенческого движения.Девушки были вагоновожатыми в железнодорожных составах «Ижевск-Москва». Частьстудентов ездили на юг нашей страны и в Молдавию на уборку овощей и фруктов. Вобщем, третий трудовой семестр проходил очень насыщенно. А кроме всего прочего, мынеплохо зарабатывали. На эти деньги мы могли обновить гардероб, съездить в Москву идаже помочь родителям. Это было большое финансовое подспорье для нас, студентов.        

          В апреле 1970 года комсомольцы филиала приняли участие в подготовке котлована подфундамент будущего обелиска, посвященного  25-й годовщине Дня победы надфашистской Германией. А уже в сентябре возле этого обелиска мы торжественнопосвящали в студенты первокурсников, дав начало новой традиции. Первокурсникидавали клятву хорошо учиться, а мы, старшекурсники, вручали им символический ключ кзнаниям, рассказывали  о наших традициях, давали напутствия  и  ставили для нихзадачи на предстоящие годы.          

        Традиционному сейчас в филиале КВН положили начало тоже мы, первыестуденты-дневники. «Звезды» первых КВН – Сережа Шарапов, Володя Орлов (Граф), Саша Фомин, Валера Карташев– на равных «сражались» с «ассами» из 120-го отдела Воткинского машиностроительногозавода. Наблюдать за этими интеллектуальными битвами в зал Дворца «Юбилейный»набивалось столько народу – яблоку негде было упасть!  Жизнь в институте была очень интересной, насыщенной, буквально бурлила.        

          Одним из лучших в Удмуртии был наш комсомольский оперативный отряд подруководством члена заводского комитета комсомола Валерия Смирнова, позже онвозглавил Уголовный розыск города Воткинска. В филиале активными организаторамиотряда стали Михаил Бускини Анатолий Ларченко.  Отряд народной дружины принимал участие в патрулировании по городу, оказываядейственную помощь милиции в поддержании порядка в городе.          

        Эти и другие студенческие традиции проводились под руководством комитетакомсомола. Комсомольцев отличала инициатива, энергичность, увлеченность, активнаяжизненная позиция. Замечу кстати, что мы создавали и учебные традиции!!!Успеваемость, посещение занятий, качество знаний комсомольская организация ставилаво главу угла.        

          В новинку для многих ребят была военная кафедра, на которую мы ездили в Ижевск.Мы жили в одной казарменной комнате. Полковник Александр Иванович Кукис читалнам лекции, обучал военному делу и был для нас авторитетом. На большие военныесборы мы ездили на станцию Еланская, что находится между Свердловском иЧелябинском. После окончания военной кафедры нам было присвоено воинское звание– лейтенант.  Наш курс был очень спортивным, все 5 лет мы сохраняли за собой первенство города погандболу и баскетболу.        
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        В президиуме преподаватели Салима Исмагуловна Мацак, Фотей Иванович Метляков, …………………………….., Галина Ивановна Самойлова.           Среди преподавателей были люди, знакомство и общение с которыми имело для менябольшое значение. У них было чему поучиться. Фотей Иванович Метляков вёл у насспециальные дисциплины: «Технология машиностроения», «Допуски, посадки итехнические измерения». После его курсов все, кто хотел знать эти дисциплины, зналиих.  Преподаватель химии, наша «классная дама» Галина Ивановна Самойлова - великолепный, искренний и очень интересный человек относилась ко всем студентам снеизменным уважением и всегда нас поддерживала.  Салима Исмагуловна Мацак – преподаватель от Бога, обучала нас деталям машин.          

        ст.преподаватель Гаяз Гайсинович Гайсин, зав.кафедрой ВМФХ            Гаяз Гайсинович Гайсин...- так мастерски читать лекции мог только он. Интерес к еголичности, как и к его предмету, был огромный. Читая нам теоретическую механику онотдавался лекции весь и всегда очень творчески подходил к изложению любой темы.  Вячеслав Дмитриевич Разживин был одним из лучших преподавателей филиала, ончитал нам курс сопротивления материалов, да так интересно и доступно преподносилэтот сложнейший курс, что экзамен по сопромату все сдавали без проблем. Надежный иочень порядочный человек, он был неизменным куратором и участникомстройотрядовского движения.        

          Ну и конечно, Валентин Николаевич Репко и его «красавица» гидравлика. Я до сих порпомню, что такое ламинарное и турбулентное движение. Кроме того, что он былдиректором, преподавателем, для нас он был человеком, с которым мы могли поговоритьна равных. Валентин Николаевич всегдаприслушивался к мнению студентов, от этого авторитет его в наших студенческих кругахбыл огромен.  Руководитель и товарищ. Его  организаторские способности позволилисколотить сильный профессиональный коллектив, причем не только преподавательский,но и студенческий. Он налаживал связи и успешно работал с администрацией города,предприятиями, школами. Люди, преподававшие в ВФ ИМИ, были его главнымдостоянием и богатством».          

        Нужно отметить, что молодой директор, едва перешагнувший порог тридцатилетия,недавний выпускник Ленинградского государственного университета и комсомольскийлидер, вызванный с  комсомольской стройки в городе Иваново, чтобы возглавитьфилиал Ижевского механического института, был полон самых амбициозных идейотносительно будущего высшего учебного заведения города Воткинска. Взяв за основумодель системы элитарного инженерного образования, включая взаимоотношенияпрофессуры со студентами, принятые в одном из старейших российских университетов -ЛГУ,  Валентин Николаевич Репко решил создать самые благоприятные условия длявсестороннего развития личности каждого студента.        

          Сам будучи спортсменом, неоднократным чемпионом Ленинграда по самбо и мастеромспорта по футболу, в студенческие годы игравший в знаменитом ленинградском«Зените», он был твердо уверен в том, что задача вуза состоит не только в просвещениистудентов, но главным образом в формировании новой личности, образа жизни иценностных ориентаций.  Хороший, эффективный инженер должен быть непременнотворческим человеком, новатором. И Валентин Николаевич всячески поддерживалтворческие начинания студентов, направлял неуёмную энергию молодежи в нужноерусло.          

        В 1972 году кандидат технических наук Георгий Павлович Исупов организовал кружокпо изучению пневмоники, ещё молодой тогда науки. Много студентов прошло через этоткружок, всерьёз же исследованиями струйных элементов увлеклись Борис Сентяков, Борис Якимович, Саша Шельпякови Володя Кулаков, выбравших после окончания института научно-образовательную деятельность. С 1974года кандидат технических наук Евгений Николаевич Герасимовруководил студенческим научным кружком, где студенты выполняли экспериментальные работы, затрагивающие широкий круг проблем оптимальногопроектирования конструкций.  Сборные команды не только студентов, но и преподавателей филиала в эти годы былибесспорными лидерами города по многим видам спорта, неоднократно становилисьобладателями кубков в республиканских соревнованиях. Борис Якимович напротяжении всех лет студенчества держал титул «самого быстрого бегуна» в городскойлегкоатлетической эстафете Мира, проводимой 9 Мая. Станислав Дёмышевсоздал клуб служебного собаководства. Федор Санниковосновал фотолабораторию. В 1968 году, практически сразу после первогостуденческого  «боевого крещения» - поездки на  сельскохозяйственные работы (выкапывание и сбор картофеля),   Александр Вайнштейн, Николай Смольников, Борис Якимовичи Федор Санниковсоздали эстрадный ансамбль. Первые электрические гитары изготавливалисобственноручно: выпиливали из фанеры лобзиком элементы гитары, затем ихсклеивали и раскрашивали, закрепляли струны, паяли схемы. В 1970 году ребята летом встройотряде заработали денег и купили настоящую ударную установку,электро-клавишный инструмент «Ионика» и настоящую электрическую гитару,прослужившие верой и правдой долгие годы.        

          Успех ансамбля был колоссальный! Из всех последующих лет оставить после себя стольже яркую память смог только Игорь Чурбанов, в 1977 году поступивший в филиал.Вместе с однокурсником АндреемБембелем  онисоздали два состава вокально-инструментального ансамбля: мужской и женский,которые достойно представляли ВФИМИ на различных городских мероприятиях. ЗдесьИгорь заявил о себе и как композитор. Благодаря организаторским способностям италанту Игоря, довольно продолжительное время после его выпускавокально-инструментальный ансамбль филиала продолжал существовать и  радоватьвсех своими выступлениями.  Многие годы в филиале поддерживался культ шахматной игры, устраивалисьинтеллектуальные состязания, в которых преподаватели играли на равных состудентами.  Наиболее сильными и увлеченными шахматистами были декан, кандидатхимических наук Валентин Фёдорович Чернышёв, кандидаты технических  наук Сергей Федорович Калабин, Валентин Николаевич Репкои Юрий Дмитриевич Малыгин, студенты Володя Козюрин, Борис Якимович, Игорь Маяков, Александр Косвинцев.        
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          Еще одной страстью, захватившей души и сердца многих студентов  филиала, сталигоры. В 1969 году выпускник Харьковского авиационного института Игорь Кургузов,приехавший работать на Воткинский машиностроительный завод по распределению, имедицинский работник Шура Лебединскаясоздали в филиале альпинистскую секцию.          

        Володя Козюрин, Саша Шельпяков, Володя Овчинников, Валентина Котельникова,Нэля Никитина, Федор Санников, Володя Мищихини другие студенты, начиная с марта месяца, отрабатывали скалолазную технику нагорных склонах реки Камы в районе Усть-речки, на Шарканском мысу и водонапорнойбашне на Первом поселке, а в летние и зимние каникулы покоряли вершины СеверногоУрала, Памиро-Алая и Кавказа. Историю одного путешествия на Кавказ рассказал Володя Мищихин. (Дневник молодого альпиниста…..)  По просьбе студентов в 1970 году были приобретены три байдарки. Секция водноготуризма объединила любителей активного отдыха: Борис Сентяков, Заки Маликов, Света Красноперова, Ваня Мятишкин, Николай Шипилин, члены альпинистской секции ходили в двух-шестидневные походы по рекам Вотка,Сива и Кама.        

          Вспоминает Андрей Сметанин, студент 4 курса в 1981 году: «Ежегодно в началеапреля в институте организуется группа студентов, начинающих дружно ремонтироватьуже потрёпанные байдарки. Собирают снаряжение. Туристы-водники открывают свойочередной сезон, готовятся к новой встрече с природой, к водным туристическиммаршрутам по рекам Урала. Эти походы в Первомайские праздники в нашем институтестали традицией. Меняются поколения студентов, уходят ветераны, но дух туризмаживёт. Каждый год приходят новые энтузиасты, перенимают опыт старших, а затем,через год или два, передают эстафету другим. Вот и в этом году наша командапредставляла собой сплав опыта и молодости. В неё вошли выпускники институтапрошлого года  ВикторБрагин  и Леонид Погорелкин, студенты 2 курса Айрат Хабиров, Андрей Першаков, Андрей Варшавскийи автор этих строк, Андрей Сметанин. В этом году водный туристический поход второй категории сложности по рекам Койва иЧусовая (Средний Урал) был посвящён 36-ой годовщине Победы в ВеликойОтечественной войне. Трудно описать всё, что мы увидели в походе: вершины Уральскихгор, покрытые снегом, тайгу – величавые  сосны и кедры, горные речушки с извилистымруслом, со скалистыми берегами, перекаты, пороги – все это запомнится на всю жизнь.  На небольшой, но своенравной горной речке  Койве собрались туристические группы совсего Советского Союза: из Москвы и Ленинграда, Ульяновска и Куйбышева,Свердловска, Перми, Омска и других городов нашей Родины. Это был своеобразныйслёт туристов-водников. Дружеская атмосфера, песни у костра – как было здорово!  Но туризм – это не просто отдых, это и большой физический труд, требующийопределённой технической подготовки, воспитания морально-волевых качеств – этоспорт. В 1977 году команда ВФ ИМИ заняла второе место в городских соревнованиях потехнике водного туризма и была представлена в первенстве республики.  Мы надеемся, что те, кто придёт нам на смену, проложат новые туристические маршруты,продолжая славную традицию студентов нашего института».  Кем стали наши студенты семидесятых:
  

Георгий Серапионович Загуляев - управляющий Воткинского отделения
Западно-Уральского банка Сбербанка России;

  

Владимир Викторович Ильин - управляющий Нижнее-Тагильского отделения
Уральского банка Сбербанка России;

  

Борис Анатольевич Сентяков - доктор технических наук, профессор, декан
Технологического факультета ВФ ИжГТУ имени М.Т.Калашникова;

  

Станислав Григорьевич Демышев – заместитель генерального директора по качеству
ОАО «Научно-производственная корпорация «Уралвагонзавод»;

  

Владимир Павлович Козюрин - технический директор завода низковольтной
аппаратуры в городе Новосибирске;
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Игорь  Юрьевич Чурбанов – зам.генерального директора ОАО «Воткинский завод»;

  

Александр Яковлевич Вайнштейн – предприниматель в Германии;

  

Владимир Александрович Мищихин – начальник инструментального цеха ОАО
«Воткинский завод»;

  

Александр Николаевич Шельпяков – кандидат технических наук, доцент Воткинского
филиала ИжГТУ имени М.Т.Калашникова, директор научно-производственного
предприятия «Импульс»;

  

Борис Анатольевич Якимович - профессор, доктор технических наук, ректор ИжГТУ
имени М.Т.Калашникова.

  

Ольга Ларионова
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